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Liebe Mitbiirgerinnen
Dnd Mitbiirger aDs Schnathorst,
eine bunte Palette yon Themen und Infonnationen bieten wir Ihnen wieder
in dieser AU!lgabe unseres "ORTSGESPRACHES".
1mMittelpunkt stehen die vielfaItigeri Sportangebote in unserer Gemeinde.
Nicht ganz so sportlich geht es beim Thema "Pflegebediirftigkeit" zu. Wir
geben einen Uberblick zum Stand der Diskussion zur Pflegeversicherung
und erHiutern die neuen Pflegegeldleistungen durch die Krankenkassen.
Die wachsende Einwohnerzahl unserer Gemeinde bringt Engplisse in der
Schul- und Kindergartenversorgung mit sich. Wir erlliutern bierzu die
vorgesehenen MaBnahmen.
Verbraucher- und Umwelttipsgeh5ren inzwischen zum festen Programm
des "ORTSGESPRACHES". Ferner gibt's Infonnationen zum Thema
Verkehrsberubigung und zu Ausflugszielen in der nliheren Umgebung.
Bis zur nachsten Ausgabe, die zwischen Weihnachten undNeu jahr erschei-
nen wird, verbleiben wir. mit den besten Wiinschen fUr eine erholsame
Urlaubszeit -
mit freundlichen GruBen
Ihre Ratsmitglieder
Hans Schwitalski .Hartmut Maschmeier
Wilfried Tiemeier .Cornelia Wandtke

Impressum:
Herausgeber:

Sozialdemokratische Partei Deutschlands
Ortsverein Schnathorst
VerantwortIich:

Die S P D Reinhard Wandtke
in Hiillhorst Bollweg 35, 4971 Hullhorst

Mitarbeiter an dieser Ausgabe:
Hartmut Maschmeier. Hans Schwitalski. Wilfried Tiemeier.
Cornelia und Reinh. Wandtke.

.Redaktion:
Karl Schwarze. Horst Jording. Rolf Bokenkroger. Reinhard
Wandtke. Jorg Sicksch. Ingrid und Dirk Piepers. Marie-Luise.
Ernst -Wilhelm und Martin Rahe. U we Gartner. Eckhard Muller,
Georg Bagans. Ulrich Asmus.

Layout: Jorg Sicksch

Druck: SPD-Unterbezirk Minden-Liibbecke

Auflage: 700 Exemplare

Datum: 7. Juli 1991 Ausgabe: 29. 10. Jahrgang. Nr.: 2/?1·

Verniinftiger Umgang mit wertvollen Rohstoffen:
Das "ORTSGESPRACH" wird gedruckt
auf 100 % Umweitschutzpapier .

Der Sport in Hiillhorst

Gesundheit und
Fitness in Vielfalt 3

Vernilnftige Ubergangsl<isungen
mussen gefunden werden

Grundschulen platzen
aus den Nahten ·6

Pflegeversicherung duldet
keinen Aufschub mehr

Pflegebediirftige
brauchen Hilfe 10

"0RTSGESPRACH"
Leser(innen)service

Die Pflegeleistungen
der Krankenkassen 11

Verkehrsberuhigung,
ein Dauerbrenner
in Hilllhorst

Es kreisten die Berge
...und ein Mauslein
ward geboren 12

Ferienziele vor der Haustilr

Ein Urlaubstag im
Kreis Minden-Liibbecke

Verbraucherberatung: Kompetent,
vielseitig, bilrgemah

Die Verbraucherberatung
15

Nachrichtenaus der
Gemeinde Hiillhorst

Nachrichten aus
Schnathorst



Der Sport in Hiillhorst I

Gesundheit und
Fitness in Vielfalt

Del' Sport hat in Hullhorst einen eindrucksvollen Orga-
nisationsgrad erreicht. Von 1l.186 Biirgern waren 1990 4.121

------.Biit'ger in 14 sporttreibenden Vereinen organisiert. Das sind
36,83 Prozent del' Einwohner. Von diesen 4.121 Mitgliedern sind
1.134 Jugendliche. Del' Organisationsgrad auf Landesebene be-
tragt ca. 25 %. Aus diesen Zahlen ist zu erkennen, daB die
Sportvereine mit groBeren Zuwachsraten kaum noch rechnen
konnen:
Del' Bau yon Sportstatten ist praktisch abgeschlossen. Mit 11
Fu8ballplatzen, 6 Turnhallen, einer Reithalle, 10 Tennisplatzen
und 4 SchieBanlagen ist del' Bedarf pracktisch gedeckt.
Sinnvoll ware auf Dauer die Errichtung einer Tennisanlage im
Ortsteil Oberbauerschaft, urn gemeinsam mit del' Reithalle dem
Fl'emdenverkehr, del' sich dort konzentriert, weitere Impulse zu
geben.

Die Liste der angebotenen Sport-
arten ist lang: FuBball, Handball,
SchieBen, Tennis, Tischtennis,
Motorsport, Reiten, Schwimmen,
Schach, Badminton, Karate, Vol-
leyball, Faustball, Jazz- Tanz,
Rock and Roll. Die Leichtathletik
ist noch ausbaufahig. Hier wer-
den zur Zeit yom Gemeinde-
sportverband Angebote gemacht,
urn die hervorragende Kamptbahn
C im Htillhorste Sportzentrum,
urn die uns viele Leichtathleten
im Umkreis beneideIl:, auch sinn-
voll zu nutzen.

Fu8ballnachwuchs
sHirken!

Den FuBballnachwuchs sollte man
besonders aufmerksam betrach-
ten, da auch hier hervorragende
Anlagen vorhanden sind, der

Nachwuchs aber zahlenmaBig
gering ist. Bei Jugendlichen ist
ein Trend zu den Hallensportarten
feststellbar.

Angebot fur Frauen
Ausbaufahig ist auch das Ange-
bot flir Frauen: Jazz- Tanz, Rock
and Roll und tanzerische Gymna-
stik. Mit der Einstellung einer
Gymnastiklehrerin als Halbtags-
kraft beim Gemeindesportverband
sind hier bereits Akzente gesetzt
worden.

Erfolgreicher
Seniorensport

Der wichtigste und erfolgreichste
Schwerpunkt der Breitensport-
aktion in Htillhorst ist der Seni-
orensport. Es bestehen Gruppen
in Htillhorst, Oberbauerschaft,

Schnathorst und Tengern. Eine
weitere Gruppe solI in Hoisen
aufgebautwerden. Weiterhingibt
es freitags morgyns flir Senioren
eine Wassergymnastik in Schnat-
horst. Es ist schon erfreulich zu
sehen, wie positiv diese Angebo-
te yon den Senioren angenom-
men werden. Bei zunehmenden
Senioren bleibt diese Sparte eine
besondere Herausforderung flir
den Sport in Htillhorst.

Sport dient
der Integration

Eine weitere wichtige Aufgabe
ist die Integration der Aussiedler
tiber den Sport. Ein Zivildienst-
leistender des Gemeindesport-
verbandes solI sich in Zukunft
besonders dieser Aufgabe wid-
men. Ziel ist es, die Aussiedler
tiber spezielle Sportangebote in
die Vereine einzubinden.

Ein Fitness-Zentrum
fur Hullhorst

Weiterhin ist zu tiberlegen, ob der
Gemeindesportverband den Btir-
gem, die keinem Verein an-
gehoren wollen, tiber ein Fitness-
und Gesundheitszentrum Ange-
bote machen kann. Die Erfahrun-
gen zeigen, daB diese privat be-
triebenen Zentren in den SHidten
sehr beliebt sind.



Hiillhorst hat optimale
Bedingungen

AbsehlieBend ist festzuhalten, daB
das Sportangebot in Hiillhorst sehr
vieWiltigist. AuBerdem sindgute
bis sehr gute SportsHitten vorhan-
den. In den Vereinen wird beaeht-
liehe ehrenamtliehe Arbeit gelei-
stet, und diese wird yon zur Zeit 2
1/2, ab September 3 1/2 haup~-
amtlichen Kraften des Gemeinde-
sportverbandes erganzt. Damit
haben wir gegeniiber anderen
Stadten und Gemeinden beinahe
optimale Bedingungen.

Zahlen Daten Fakten: Sportvereine in Hiillhorst
Or:tsteil und Anschrift Sportart Mitglieder

Sportverein Schnathorst FuBball 313
1m Wulfsiek 33 Handball 252
Mitglieder 813 Turnen 205

Schwimmen 57
SchieBen 45

Turnverein Htillhorst Tumen 343
Postfach 1236 FuBball 213
Mitglieder: 721 Tischtennis 115
SV -Eggetal Oberbauerschaft FuBball 350
Ginsterweg 4 Tumen 144
Mitglieder: 658 Tischtennis 87

. Handball 77r---
Sportverein Tengem FuBball 485
Postfach 1125 Badminton 114
Mitglieder: 599

Sportverein Holsen FuBball 179
Postfach 2001 Leichathletik 154
Mitglieder: 382 Tischtennis 86

Schtitzen 15
Reiterverein Reiten und Fahren 283
"Herzog Wittekind"
Amtsweg 283

Tennisclub Tengem Tennis 166
Postfach 1125

Tennisdub Schnathorst Tennis 136
Wittekindstr.23

Schtitzenverein "Gut SchuB" Schtitzen 82
Holsen
Postfach 1133

AMC-Schnathorst Motorsport 123
Postfach 2105

Schiitzenverein "Am Wiehen" Schiitzen 108
Tengem
Postfach 1214

Schachclub "Springer" Schach 56
Schnathorst
Rainer Schiifer
Holtkampstr.56
4980 Biinde
Sportschiitzen Schiitzen 57
Oberbauerschaft
Dieter Brinkmann
Salzstr.17

CVJM Verschiedenes 17
Schnathorst -Tengem (Sportgruppe )
JOrg Halstenberg
Tengernerstr.19

Gemeinde Hiillhorst

Anzahl der Vereine im Landessportbund: 14
In Vereinen organisiert: 4.121 Einwohner = 36,83 %
Erwachsene 2987 Jugendliche 1134



Rangfolge der Sportarten
und Sportgemeinschaften

. in Hlillhorst

FuBball
Turnen
Handball
SchUtzen
Tennis
Tischtennis
Reiten und Fahren
Leichtathletik
Motorsport
Badminton
Schwimmen
Schach
CVJM

5/1540
3/ 692
2/ 329
5/ 307
2/ 302
3/ 288
1/ 203
1/ 154
1/ 123
1/ 114
1/ 57
1/ 56
1/ 17

Wunschsportarten
(nacb einer Befragung des Kreises

Minden - Liibbecke im Jabre 1986)
Rangfolge der Sportarten
Frauenund Manner gesamt

1. Tennis 21,30%

2. Schwimmen 20,09 %

3. Volleyball 13,15 %

4. Basketball 11,01 %

5. Tischtennis 10,94 %

6. FuBball 10,79 %

7. Handball 9,01 %

8. Reiten 7,36 %

9. Surfen 7,00 %

10. Tanzen . 6,29 %

11. Badminton 6,15 %

12. Turnen 5,86 %

13. Ski 5,36 %

14. Karate 5,08 %

15. Jazz Dance 4,86 %

Die Beitrage der Sportvereine in
der Gemeinde Htillhorst haben
sich inden letztenJahren angegli-
chen.
Ais Beispiel hier die Beitrage des
SV Schnathorst
Erwachsenenbeitrag

DM60,-
Jugendliche bis 18 Jahre
in der Ausbildung
(auf Antrag) DM 48,-
Kinder bis 14 Jahre

DM 36,-

DM 100,-
Rentner auf Antrag 50 % des
Erwachsenenbeitrages
Wehrpflichtige auf Antrag ein Jahr
beitragsfrei.
Die Beitrage werden jahrlich im
April erhoben und werden in der
Regel Uber eine Einzugsermach-
tigung gezahlt.
Antrage flir BeitragsennaBigung
(Rentner, BW u.a.) mUssen an
den Geschaftsftihrer gerichtet
werden.

Hierzu eine Anregung der Redak-
tion "DAS ORTSGESPRACH":

Es ware schon, wenn es einen
vereinsiibergreifenden Gesamt-
beitrag gabe, urn damit bei den
unterschiedlichen Sportan-
geboten in den verschiedenen
Sportvereinen mitwirken zu
konnen.

bAS ORTSGESPRACH

Aktivitaten des
Heimatverein
Schnathorst

Viel vorgenommen hat sich
der junge Heimatverein
Schnathorst. Dies wurde auf
der ersten, gut besuchten
Mitgliederversammlung am
06. Juni 1991 inderGaststat-
te RUhrup deutlich.

Neben den vielfaltigen Auf-
gaben zur Dorferhaltung,
Dorferneuer~ng und Aufar-
beitung der Heimatgeschich-
te, des Natursch utzes und der
Pflege des heimischen
Brauchtums steht auch die
Forderung der Dorfgemein-
schaft. So wird sich der
Heimatverein erstmals an der
Durchflihrung des Schnat-
horster Marktes aktiv betei-
ligen. Die Wandergruppe
wird in bewahrter Hand yon
Harald RUhrup bleiben.
Dankenswerterweise wird
Helmut Post weiterhin flir
die Instandhaltung der Ruhe-
banke an den Wanderwegen
sorgen.

Auf ein besonderes Ereignis
wird sich der Heimatverein
flir 1994 vorbereiten mUs-
sen: Die erste urkundliche
Erwahnung des Dorfes
Schnathorst vor 750 Jahren.

Dem Heimatverein sind in-
zwischen Uber 50 Mitglieder
beigetreten.



Verniinftige Ubergangslosungen mussen gefunden werden:

Grundschulen
platzen aus den Niihten
In den nachsten Jahren (etwa 1993 bis 20(0) miissen wir in der
Gemeinde Hiillhorst mit iiber 180 Einschulungen bei den Grund-
schulen rechnen. Dies ist das Ergebnis des fortgeschriebenen Schu-
lentwicklungsplanes, der in der letzten Sitzung des Schulausschus-
ses beraten wurde.
Eine so rasante Entwicklung haUe vor kurzem noch niemand fUr
moglich gehalten (die geringste Zahllag bei 90 Einschulungen im
Jahr 1985). Der Anstieg ist auf drei Ursachen zuriickzufiihren:

1. Zur Zeit befinden wir uns in
einer Phase geburtenstarker Jahr-
gange.

2. Die Ein wohnerzahl unserer Ge-
meinde ist in den letzten drei Jah-
ren stark gestiegen. Wir hatten ei-
nen UberschuB an Zuztigen von
556 Personen, der sich zum Teil
aus Aussiedlem, zum groBen Teil
aber auch aus anderen Personen
zusammensetzt. Diese meist jun-
genFamilien haben weit tiberdurch-
schnittlich viele Kinder im Alter
bis zu 10 Jahren. Es werden in
diesen Jahrgangen im Schnitt 25
Kinder mehr gezahlt, als in den
entsprechenden Geburtsjahren hier
geboren wurden.

3.Aufgrundder angelaufenen bzw.
zu erwartenden Baurntigkeit ist
auch weiterhin mit einer steigen-
den Einwohnerzahl durch Zuwan-
derungen zu rechnen. Wir schat-
zen den Zuwachs in den nachsten
drei bis ftinf Jahren auf 480 Perso-
nen. Wenn man nun die gleichen

Die durchschnittliche Jahrgangs-
:::.

GS Oberbauerschaft III ~~rk:e:n ;e~~~~~~le~~:~~:~;:~
45 Kinder quenz-Richtwert von 23 optimal

48 Kinder ::1 8 Ztige.
::: Die Grundschulen Oberbauer-

25 Kinder ::: schaft und Schnathorst sind mit

:

1.:
1

:1 45 bzw. 48 Schtilern pro Jahrgang
optimal 2-ztigig. Die notwendi-

~~~!~~:~::::~~~~~~:d~~dan bei-

Familienstrukturen wie bei den
bisherigen Zuziigen voraussetzt,
kommt man auf weitere 22 Kinder
pro Jahrgang, die in den nachsten
Jahren z~atzlich zu erwarten sind.
Die Zahlen tiberlagern sich in eini-
gen Jahrgangen.

Die erwarteten
Schiilerzahlen

Die rechnerische Auswertung er-
gibt in den Einschulungsjahren
1993 bis 1996 folgende mittlere
Jahrgangsstlirken:

GS Ahlsen und
GS Biittendorf
zusammen

66 Kinder

Etwa ab dem Jahr 2000 wird die
Zahl der Einschulungen wieder sin-
ken. Es folgen danach geburten-
schwache Jahrgange. Die bisher
zugezogenen Familien werden
dann auch in der Regel keine Kin-
der im Einschulungsalter mehr
haben.

Welche Foigerungen
ergeben sich nun aus

diesen Zahlen:



Die Grundschule Tengem bleibt
in ihr~n bisherigen Schulbezirks-
grenzen 1-ziigig. Hier stehen iiber
den dafUrnotwendigen Bedarfhin-
aus noch freie Raume zur Verfii-
gung.

In den bisherigen Schulbezirken
derGrundschulen Ahlsen undBiit-
tendorf (durchschnittlich 66 Schii-
ler pro Jahrgang) miissen 3 Ztige
gebildet werden. In den beiden
Schulgebauden kann jedoch nur
jeweils ein Zug untergebracht wer-
den. FUr den 3. Zug mtissen die~
raumlichen Voraussetzungen noch
geschaffen werden.

Alternativen
zur Entlastung

der Grundschulen
Ahlsen und Biittendorf

Zur Entlastung der Grundschu-
len Ahlsen und Biittendorfwur-
den in der Sitzung des Schulaus-
schusses folgendeMoglichkeiten
diskutiert:

Die Grundschule Ahlsen wird so-
fort urn einen 2. Zug erweitert.
Diese Lasung laBt sich aus zeitli-
chen und finanziellen Grunden
nicht schnell genugverwirklichen.
SiemuBjedochoffengehalten und,
wenn sich die erwartete weitere
Entwicklung in diesem Bereich
bestatigt und eine Zweiziigigkeit
alsdauerhaft gesicherterweist, auch
realisiert werden.

Reaktivierung der Grundschule
Hoisen und Einschulung von Kin-
dem aus Hiillhorst in Hoisen (An-
trag der CDU-Ortsunion Holsen).
Diese LOsung ist nicht zweckma-

Big.Die Grundschule Schnathorst
wtirde durch den Abzug der Holse-
ner Kinder geschwacht und zum
Teil1-ziigig (Wechsel yon groBen
und kleinen Klassen). Die Entla-
stung der GS Ahlsen ware nicht
ausreichend (groBeKlassen, evt. in
einzelnen Klassen 2-ztigig blei-
bend). Die in dem Gebaude unter-
gebrachteJugendmusikschule wiir-
de in ihrer Arbeit stark behindert,
wenn nicht gar zerschlagen.

Vorubergehende Auslagerung ei-
nes Zuges von der Grundschule
Ahlsen in das Schulzentrum Hiill-
horst. Hier stiinden nach AbschluB
der Erweiterung Raume zur Verfii-
gung bis 1995. Danach werden die
Raume fUr die Gesamtschule be-
notigt, die Grundschule miiBtewie-
der weichen. Die Grundschtiler
wiirden sich in einem so groBen
System mit bis zu 1.000 Schtilem
nicht geborgen ftihlen. Aus diesen
Grunden ist die Lasung unbefrie-
digend.

Ein Zug aus den bisherigen Schul-
bezirken derGrundschulen Ahlsen
und Btittendorf wird der Grund-
schule Tengem zugeftihrt. Hierste-
hen einschl. des Dorfgemein-
schaftsraumes drei· vollwertige
Klassenraume fUr den 2. Zug zur
Verfiigung. Als 4. Klassenraum
kann in dieser Ubergangslosung
der Mehrzweckraum genutzt wer-
den.

Mit den Eltern eine
verniinftige Alternative

auswahlen
Der SchulausschuB hat die
letztere Moglichkeit einstim-.
mig (bei zwei Enthaltungen)
vorgeschlagen und die Ver-
waltung beauftragt, mit die-
sem VorscI,lag und einem
Vorschlag zur Anderung der
Schulbezirke in die Mitwir-
kungsgremien der bet roffe-
nen Schulen (Schulkonferen-
zen) zu geheo.

Die drei Schulkonferenzen ha-
ben dieser Regelung einstim-
mig zugestimmt. Dabei wurde
der provisorische Charakter als
Ubergangslosung noch einmal
deutlich hervorgehoben.

In Ubereinstimmung mit den
Empfehlungen der Schulkon-
ferenzen hat der Rat dann in
seiner Sitzung am 19. Juni fol-
gende Anderungen der Schul-
bezirksgrenzen beschlossen.
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Die neuen Schulbezirke

Grundschule Biittendorf

Aus dem bisherigen Schulbe-
zirk wird der ostlich der L 773
(LOhner StraBe) gelegene Teil
abgetrennt. Ferner werden am
Bruchweg und Grenzweg klei-
ne Korrekturen vorgenommen.
Diese Bereiche werden dem
Schulbezirk Tengem zugeord-
net.

____ J;
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Grundschule Ahlsen
Der neue Schulbezirk umfaBt
das Gebiet der Altgemeinde
AWsen-Reineberg. Hinzu kom-
men wie bisher die Bereiche
Heithof, Lage und Hobrink.
Eine Ausnahme ist das Uber-
gangsheim am Fasanenweg,das
zur besseren Aufteilung der
Aussiedlerkinder der Grund-
schule .Tengern zugeordnet
wird.

/
Grundschule Tengern

Die nicht zu den neuen Schul-
bezirken Biittendorf undAWsen
gehorenden Teile der Altge-
meinde Hiillhorst sowie das
Ubergangsheim am Fasanen-
weg werden deJ Grundschule
Tengern zugeordnet.



Doer Einzeiantrage fUr begriin-
dete Ausnahmen von dieser Re-
gelung (z.B. bei Geschwister-
kindern) soli groBziigig ent-
schieden werden, soweit die
Auslastung der Schulen dies
zulaBt.

Wir halten die neue Regelung fill'
eine angemessene UbergangslO-
sung.

Die Verteilung del' Schtiler auf die
einzelnen Zlige ist optimal nach
del'Klassenfrequenz-Richtzahl (23
Schtilerje Klasse). UbergroBeKlas-
sen werden vermieden. Die raum-
lichen Voraussetzungen sind liber-
all, wenn auch nieht liberall opti-
mal, erflillt.

Die endgiiltige Losung
im Auge behaUen

Allerdings muGdie weitere Ent-
wieklung sorgfaltig beobaehtet
werden. Die Erweiterung del'
Grundschule Ahlsen urn einen
2. Zug ist einzuleiten, sobaId
del' dauerhafte Bestand dieses
Zuges als gesiehert anzusehen
ist.

Schon jetzt soUte darum eine
entsprechende Konzeptpla-
nung (Vorentwurf) in Ver-
bindung mit der Kindergar-
tenplanung aufgestellt wer-
den.

Das Schulgebaude in
Ahlsen instandsetzen

In del' Schulkonferenz Ahlsen
wurde auch libel' den schlechten
baulichen Zustand im Kellerge-
schoB des Sehulgebaudes gespro-
chen.
Hier sind Instandsetzungsarbei-
ten dringend notwendig.

Efstmalig wurden nun aueh ent-
sprechende Antrage yon derSchu-
Ie an die Gemeinde gestellt.

Wir gehen davon aus, daB die
notwendigen Instandsetzungen
umgehend durchgeftihrt wer-
den.

Neubau eines zusatzlichen
Kindergartens

dringend notwendig

Die rapide angestiegene Zahl Del' Neubau eines Kindergar-
del' Kinder wirkt sieh natlirlieh tens ist dabei noeh dringlicher
auch auf die Kindergarten aus. als eineErweiterungdes Schul-
1mKindergarten Hlillhorst ste- gebaudes. BeiderGrundsehule
hen z.zt. 47 Kinder auf del' gibt es angemessene Uber-
Warteliste. Diese Entwieklung gangslOsungen; beim Kinder-
wird sich in den nachsten 1ah- garten nicht.
ren fortsetzen und verseharfen.

Del' YOn del' Kirchengemeinde
Hiillhorst geplante Ersatzbau
bringt keine Entlastung, da er
(wie bereits vorhanden) nurvier
Gruppen umfaBt. GroBere Kin-
dergarten werden nicht zuge-
lassen. Es muB also dringend
ein zusatzlicher Kindergar-
ten im Bereich Hiillhorst-
Ahlsen errichtet werden.

Als Standort bietet sich der
Sportplatz an der Grund-
schule Ahlsen an.

Er liegt genau im Zentrum des
zusatzlichen Bedarfs an Kin-
dergartenplatzen. Aus diesem
Grunde muG die Konzeptpla-
nung filr die Erweiterung del'
Grundsehule und den Neubau
eines zusatzlichen Kindergar-
tes im Zusammenhang gesehen
und aufgestellt werden.

1m Landtag wird z.Zt. ein neu-
es "Gesetz libel' Tageseinrich-
tungen fUr Kinder" beraten. Es
solI zum 01.01.92 in Kraft tre-
ten. Verantwortlich fUrdie Pla-
nung und Bedarfsdeckung sind
danaeh klinftig die "ortliehen
Trager der offentlichen 1ugend-
hilfe". Somit wird fUr uns das
Kreisjugendamt zusHindig.

Ungeachtet dessen sollte und
wird sieh auch die Gemeinde
mit del' Kindergartenfrage in
allen Ortsteilen befassen und .
dringenden Bedarf beim Kreis
einfordem.

"DAS ORTSGESPRACH"
wird in seiner nachsten Aus-
gabe ausfiihrlich dariiber
berichten.



Pflegebediirftige
brauche'n Hilfe
"Es ist 5 nach 12".So lautet das Motto einer bundesweiten Aktion,
in der Arbeiterwohlfahrt uDd die SPD fordern, eine gesetzliche
Pflegeversicherung ohne weitere Verzogerung einzufiihren. Seit
mehr als 15 Jahren wird iiber eine solche soziale Absicherung
diskutiert. Seit mehr als 15 Jahren warten die Betroffenen ver-
geblich. Seit mehr als 15 Jahren werdenPflegebediirftige in
Pflegeheimen zu Taschengeldempfangern gemacht. Seit mehr als
15 Jahren haben hausliche Pflege- und Hilfedienste keine ver-
niinftige Finanzierung. Seit mehr als 15Jahren helfen pflegende
Angehorige ohne entsprechende finanzielle Anerkennung und
ohne Absicherung ihrer eigenen Altersvorsorge.

In den Koalitionsvereinbarungen
zwischen CDU/CSU und F.D.P.
wurde der Bundesarbeitsminister
beauftragt, bis Juni 1992 einen
Gesetzentwurf vorzulegen. Die
F.D.P. erteilte bereits im Januar
1991 der sozialen Pflegever-
sieherung eine klare Absage. Sie
will eine freiwillige private
Pflegeversieherung. Damit ist
zum jetzigen Zeitpunkt keinem
Pflegebediirftigen geholfen und
Personen mit geringem Einkom-
men werden unzumutbar hoch
belastet. Die Pflegeversieherung
muB genau so ein Bestandteil der
Sozialversicherung werden wie
die Krankenkasse und die Renten-
versicherung und nicht nur ein
Privileg flir wenige.

Das Pflegeproblem duldet
keinen Aufschub mehr !

Der Wert einer Gesellschaft zeigt
sieh nieht zuletzt daran, wie sie
Menschen behandelt, die ihrer
Hilfe bediirfen. Ein menschen-
wiirdiges Leben bis ins hohe Alter
erfordert dringend soziale Sic he-
rung bei Pflegebediirftigkeit.

Dies gilt einerseits flir die Pflege
in einem Pflegeheim und ande-
rerseits fUrdie Unterstiitzungpfle-
gender Angehoriger.

250 Pflegebedurftige in..
der Gemeinde Hiillhorst

Landesweitwerden 85% allerpfle-
gebediirftigen Menschen yon
Nachbarn oder Angehorigen ver-
sorgt. In Uindlichen Bereiehen, ist
der Anteil noch hoher. Mehr als
200 Familien sind als pflegende
Angehorige und knapp 250 Men-
schen als Pflegebediirftige in un-
serer Gemeinde betroffen.

PflegebedOrftige in der
Gemeinde HOllhorst

Alter Ein- Anteil Pflege-
(Jahre) wohner *) bedOrf.

Ober80 447 20% 90

60 - 80 1898 5% 95

40 - 60 2946 0,5% 14

unt. 40 6849 0,7% 48

Summe 12140 2% 247

*) Anteile nach Angabe des
statistischen Bundesamtes

Die pflegenden Angehorigen lei-
sten bereits heute oft mehr, als sie
psychisch undgesundheitlich ver-
kraften konnen. Moralische Ap-
pelle an den Stellenwert der Fa-
milie reichen allein nieht aus, urn
die Beziehungen innerhalb· der
Familie zu stiitzen.

Frauen sind
besonders betroffen !

Frauen leisten den iiberwiegen-
den Anteil der Pflege. EinschlieB-
lich der beruflichen Pflege sind
85% aller Pflegekrafte Frauen.
UndfUr diesen Dienst gibtes kaum
gesellschaftliche Anerkennung,
kaum Geld und keine Rente.
Rentensteigernde Regelungen -
ahnlich wie bei den Kinderer-
ziehungszeiten- gehoren schon
seit langem zu den zentralen For-
derungen der SPD.

"Heute fur Dich,
morgen fiir mich:

Pflegeversicherung
fur ODSaile!"

Unter dieser Uberschrift hat die
SPD auf Bundesebene ein um-
fangreiches Konzept flir die Ein-
fUhrungeiner Pflegeversicherung
vorgelegt. Miteinem Beitragssatz
yon 1,4% des Einkommens -auch
fUrBeamte- sowie einem entspre-
chenden Arbeitgeberanteil wiirde
der monatliche Mindestbeitrag bei
etwa 16,- DM und der Hochst-
beitrag bei rund 91,- DM liegen.
Eine Pflegeversicherung, die sich
jede(r) leisten kann.

Das SPD-Konzept "Pfege-
versicherung" kann in vol-
ler Lange beim SPD - Ge-
meindeverband angefordert
werden.



"ORTSGESPRA.CH" Leser(innen)service:

Die Pflegeleistungen
der Krankenkassen

Seit dem 1. Januar 1991 ist die zweite Stufe der Gesundheitsreform in Kraft.
Was yon der Bundesregierung als "soziale Errungenschaft" proklamiert
wird, ist zwar ein Schritt in die richtige Richtung, jedoch auch ein "Tropfen
auf den heillen Stein mit Pferdefu6". Es geht um die neuen Leistungen fUr
Pfiegebediirftige.Bei den Betroffenen hat dieses Gesetz vielfach Verwirrung
ausgelost, weil nur wenigen klar ist, unter welchen Bedingungen welche
Leistungen gewahrt werden.
Das "ORTSGESPRA.CH" mochte deshalb hierzu einen kurzen Uberblick
geben. Weitere Auskunfte erhalten Sie bei den Krankenkassen, den
Wohlfahrtsverbanden oder beim Hiillhorster Sozialamt.

Leistu ngsvoraussetzungen
Wer die Pflegegeldleistungen der Kran-
kenkassen nach dem SozialgeselZbuch
(SGB V) in Anspruch nehmen will, muB
zwei wesentliche Dinge erfUlIen:

1. Die versicherungsrechtlichen
Voraussetzungen

Die versicherungsrechtlichen Voraus-
selZungen sind ziemlich kompliziert und
miissen in jedem Einzelfall nachgepriift
werden. Wir wollen versuchen, dies so
einfach wie moglich darzustellen.
Man rechnet zunachst die Zeit vom
Beginn des Erwerbslebens bis zum Ein-
tritt der Schwerpflegebediirftigkeit aus.
Dann miissen folgende Bedingungen
erfiillt sein:
a.Von der zweiten Halfte dieses

Zeltraumes miissen 90% Versiche-
rungszeitraum gewesen sein (Beitra-
ge in die Krankenkasse gezahlt wor-
den sein).

b. ~miissen innerhalb der lelZ-
ten 5 Jahre drei Jahre Kranken-
kassenbeitrage gezahlt worden sein.

Nur wer diese beiden Voraussetzungen
erfiillt, hat Anspruch auf die neuen Leis-
tungen der Krankenkasse.
Ein Tip: Lassen Sie sich yon dieser
komplizierten Berechnung nieht ab-
schrecken. Sprechen Sie mit Ihrer
Krankenkasse dariiber, die hilft Ih-
nen meistens we iter •

2. Die medizinischen
Voraussetzungen

Wer die Pflegegeldleistungcn der Kran-
kenkasse beanspruclien will, muB
schwerpflegebediirftig sein. Schwerpfle-
gcbcdiirftig ist, wer nach mtlicher Fest-
stellung wegen einer- Krankheit oder
Behinderung so hilflos ist, daB er fUrdie
gewohnlichen und regelmllBig wieder-
kehrenden Verrichtungen im Ablauf des
tiiglichen Lebens auf Dauer in sehr ho-
hem MaBe der Hilfe bedarf ( 53 Abs. 1
SGB V).

Welche Leistungen
gibt es ?

1. Urlaubspflege
Seit dem I. Januar 1990 iibernimmt die
Krankenkasse die Kosten fUi eine Ver-
tretung oder fiireinen voriibergehenden
Heimaufenthalt, wenn die pflegenden
Angehorigen wegen Urlaubs oder ande-
rer Verhinderung die Pflege nicht aus-
iiben konnen. Dies gilt fUr liingstens 4
Woe hen im Jahr bis zu einem Betrag
von 1800,- DM. Voraussetzung ist, daB
die Pflegeperson den Pflegebediirftigen
zuvor schon mindestens 12 Monate ge-
pflegthat.

2. Hausliche pnegehilfe (Sachleistung)

Seitdem 1. Januar 1991 iibernimmtdie
Krankenkasse die Kosten der Grund-
pflege und der hauswirtschaftlichen Ver-

sorgllng durch cinen Hilfsdienst (z.B.
durch die Diakoniestation oder den
mobilen Hilfsdienst des PARITA.-
TIS CHEN Wohlfahrtsverbandes) fiir25
PflcgeeinsiilZe im Monat von bis zu je
ciner Stundc. Der monatliche Hochst-
betrag ist auf 750,- DM festgesetzt.

3. Geldleistung
Wer die Pflege selbst sicherstellen kann
(z.B. durch pflegende Angehorige ),kann
statt der 750,- DM auf Antrag einen
monatlichen Geldbetrag in Hohe von
400,- DM erhalten.

Das Antragsverfahren:
Die Sch werpflegebediirftigkei t stell t zu-
nachst dcr Hausarzt mit einer einfachen
Bcscheinigung fest. (Hier istkeinteurcs
Attest notwendig!). Mit dieser Beschei-
nigung wird dann das Pflegegeld bei der
Krankenkasse beantragt. Die Kranken-
kasse priift dann die versicherungs-
rechtlichen sowie mit Hilfe des medizi-
nischen Dienstes (friiher Vertrauensarzt)
die medizinischen Voraussetzungen.
Sind beide Bedingungen erfUlIt, so wird
das Pflegegeld unabhllngig von den
Einkommensverhaltnissen gez<ihlt.

Leistungen der Kranken-
kassen zu wenig bekannt.

Statistisch gibt es in Hiillhorst etwa 250
PflegebedHrftige. Selbst wenn man vor-
aussetzt, daB die versicherungs-
rechtlichen VorausselZungen bei eini-
gen nicht erfiillt sind, kann man davon
ausgehen, daB die neuen Pflegegeld-
leistungen der Krankcnkassen noeh zu
wenig bekannt sind. Bis Mitte Juni wur-
den folgende Leistungen im Bereich
unserer Gemeinde bewilligt:

Sachleistung Geldleistung
(750,- DM) (400,- DM)

AOK:
IKK:
DAK:
BEK:

ca. 50 Personen
10 Personen
6 Personen
3 Personen

o Pers.
1 Pers.
1 Pers.
OPers.

Der Bedarf ist sicherlich weitaus groBer
als die bisher bewilligten 71 Antrage.

I Kommentar auf der niichsten Seite I



"pie Sache mit dem Pferdefufl"
Ein Kommentar lion Ernst-Wilhelm Rahe, Vorsitzender des SPD-Gemeindeverbandes Hiillhorst

Es gibt Ungerechtigkeitcn, die schrei-
en zum Himmel! Neben der kompli-
zierten Rechtslage, die fur viele vollig
unverstandlich ist und einige Pflege-
bedurftige ausgrenzt, gibt es einen
zentralen Kritikpunkt an diesem Teil
des Gesundheitsreformgesetztes.:

Wer bisher (einkommensabhangig)
PflegegeId nach dem Bundessozial-
hilfegesetz (BSHG) bekommt, muB
die Leistungen bei den Krankenkas-
sen beantragen, weil die Sozialhilfe
nur dann eintritt, wenn es keine ande-
ren Geldleistungen gibt.

Gleichzeitig wird (nach der bisheri-
gen Praxis des Kreis-Sozialarntes) das
Geld der Krankenkasse voll auf das
Pflegegeld der Sozialhilfe angcrech-
net. PflegegeldempHmger mussen also
dieses Antragsverfahren uber sieh er-
gehen lassen, ohne auch nureine Mark
mehr zu bekommen !

Die Leistungen kommen also nur
denjenigen i.ugute, deren Einkommen
uber der Einkomrnensgrenze des BSHG
liegt.
Der Deutsche Verein fur Offentlichc
und private Fiirsorge in Frankfurt hat
den Soziallimtern empfohlen, die
Krankenkassenleistungen nur zur HaIf-
te anzurechnen, urn wenigstens eincn
klein en Vorteil fUr die Pflegebediirfti-
gen und deren AngehOrige zu crreiehen.

Da dies eine "frei willige Leistung" ware,
wird diese Empfehlung nieht umge-
setzt, da es die Kreisfinanzen nieht zu-
lassen. Das ist ubrigens gangige Praxis
- nieht nur im Kreis Minden-Liibbecke.
Bei allem Verstiindnis fUr eine sparsa-
me Haushaltsfiihrung: Die kommunalen
Finanzen soil ten nieht auf Kosten der
Pflegebediirftigen saniert werden.
Eine Aufgabe fUr aile Parteien im
Kreistag.

Wenn eine solehe Regelung von vom-
herein durch die Bundesregierung im
Gesundheitsreformgesetz festgelegt
worden ware, gehOrte diese ~egelung
zu den Pflichtaufgaben der Sozial-
amter.
Damit hUtten die Betroffenen einen
Rechtsanspruch darauf, daB die
Krankenkassenleistungen nieht voll
auf das Pflegegeld angerechnet wer-
den.
Wer glaubt denn schon, daB dies im
Gesundheitsreformgesetz "einfach
nur vergessen" wurde. Hier wird Po-
litik auf dem Riicken der Pflegebe-
diirftigen gemacht.
Man kann nur horfen, daB viele Be-
troffene gegen sole he Bescheide Wi-
derspruch einlegen und Klage erhe-
ben und durch die Rcchtsprcchung
ein soleh uncrtragliches Verfahren
beseitigt wird.

Verkehrsberuhigung ist ein Dauerbrenner in Hiillhorst:

Es kreisten die Berge ...
... uDd ein Mauslein ward geboren
SPD:
"Von der Planungsstudie hatten wir mehr erwartet."
Das Interesse an verkehrs- sehrunterschiedlicheErgebnis-
beruhigenden Ma6nahmen an se. Viele Ma6nahmen, yon de-
Ortsdurchfahrten und in nen man sieh eine erhebliche
Wohngebieten hat in den letz- Geschwindigkeitsreduzierung
ten Jahren erheblieh zugenom- versprach, haben einer Unter-
men. Allein in den letzten zwei suchung nieht standgehalten.
Jahren wurden in der Gemein- Diese Ergebnisse zeigen, wie
deHiillhorst 15Antrage gestellt. wiehtig es ist, verkehrsberuhigte
Yon Rat und Verwaltung wird Ma6nahmen sorgfaltig zu pla-
eineschnelleEntscheidungund nen, urn sieh so vor FehHn-
eine ziigige Durchfiihrung er- vestitionen und anderen uner-
wartet. Wissenschaftlieh beglei- wiinschten Ergebnissen wie
tete Versuche zur Geschwindig- Larm- und Abgasbelastigungen
keitsreduzierung zeigen aber zu schiitzen.

Die SPD in HUllhorst beschaftigt
sich schon lange mit den Themen
Verkehrsberuhigung und Schul-
wegsicherung. Sie hat durch
Information und Diskussion bei
offentlichen Veranstaltungen und
durch das Sammeln von Verkehr-
sdaten Grundlagen geschaffen, die
zukiinftige Entscheidungen er-
leichtem. Besonders die Verkehrs-
messungen mit GoRBi (Ge-
schwindigkeitsmeBanlage ohne
Radar fUr BUrgerinitiativen) in
allen Ortsteilen der Gemeinde



HUllhorst haben wichtige Erkennt-
nisseergeben. Hierbei wurdendie
Geschwindigkeiten der Fahrzeu-
ge, die Fahrzeugart und das
Verkehrsaufkommen innerhalb
yon 24 Stunden gemessen. Die
Ergebnisse zeigen: relativ hohe
Verkehrsdichte bei zu hohen Ge-
schwindigkeiten (z.B. durch-
schnittliche Geschwindigkeit al-
ler Fahrzeuge innerhalb yon 24
Stunden Uber 80 km/h und das
innerhalb yon geschlossenen Ort-
schaften).

Hohe Geschwindigkeit
ist lebensgefahrlich

Mit diesen hohen Geschwindig-
keiten ist auch ein stark erhohtes
Unfa1lrisiko verbunden. Eine noch
groBere Bedeutung haben die
Unfallfolgen. So werden bei der
Kollision eines FuBgangers mit
einem Kraftfahrzeug bei 70 km/h
85,5% derverunglUckten FuBgan-
ger getOtet. Bei 50 krn/h sind es
immerhin noch 37%. Einen sol-
chen Unfall bei 30 km/h (z.B. in
Wohngebieten) tiberleben mehr
als 95%.

Deshalb ist es gerade in Wohn-
gebieten wichtig, die Geschwin-
digkeit auf 30 km/h zu verrin-
gem.

Man erreicht dadurch:

das Unfallrisiko wird
vermindert,
die Personen- und
Sachschaden werden
reduziert,
sichere Schulwege,
ein verbessertes
Wohnumfeld,
eine verbesserte Nutzung
der StraBe als Lebensraum.

SPD yon Planungsstudie
bisher enttauscht

Urn konkrete MaBnahmen begin-
nen zu konnen, hat die Gemeinde
einePlanungstudie zur Anlage yon
verkehrsberuhigten limen beim
Planungs- und Vermessungsbtiro
Heinrich Pelster aus Alswede in
Auf trag gegeben. Die Vorstellung
der bisherigen Planung in Wege-
ausschuB durch Berm Pelster ist
in die offentliche Kritik geraten.
Auch die Htillhorster SPD ist tiber
den bisherigen Stand der Ausar-
beitungen sehr entHiuscht. Hier
wurden nor Plane der Bundes-,
Land- und KreisstraBen im
Gemeindegebiet vorgestellt.

1m Auf trag der Gemeinde an das
PlanungsbUro ist aber auch die
Darstellung der Gebiete enthal-
ten, die sich flir eine "Zone 30"
anbieten. Wir gehen davon aus,
daB das BUro Pelster darUber hin-
aus auch bauliche MaBnahmen
flir die Verkehrsberuhigung dar-
steHt, die in unserer Gemeinde
durchflihrbar und finanzierbar
sind.

Planungen
mit Biirgerbeteiligung

uDd Eigeninitiative

Die HUllhorster Sozialdemokra-
ten werden die weitere Entwick-
lung kritisch begleiten. AuBer-
dem werden sie darauf achten,
daB bei der Verwirklichung der
Planung die BUrger aus den be-
treffenden Wohngebieten betei-
ligt werden. Hier gibt es auch
sicherlich die Moglichkeit, daB
einzelne MaBnahmen durch ent-
sprechende Eigeninitiative der
Anlieger schneller verwirklicht
werden konnen.

r-----------,
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Ministerium legt
Sturlie zur

Geschwindigkeits-
reduzierung vor

Das Ministerium fUr Stadt-
entwicklung und Verkehr des
Landes Nordrhein-Westfalen
hateine Studie zur"Geschwin-
digkeitsreduzierung auf Orts-
durchfahrten" erstellt. DieEr-
gebnisse sind teilweise ,auch
auf die Verkehrsberuhigung
in Wohngebieten anwendbar.
Die SHldie zeigt, daB bei ein-
zelnen MaBnahmen wie die
Veranderung der Fahrbahn-
breite durch bauliche oder
optische MaBnahmen nur ein
geringer Geschwindigkeits-
rtickgang feststellbar ist. Ver-
anderungen der Fahrbahn-
oberflache durch Pflasterung
zeigen kaum Wirkungen. Die
Teilaufpflasterungen und
Schwellen wurden aus GrUn-
den der Verkehrssicherheit
und Larmentwicklung nicht
untersucht.

Allgemein kommt die Studie
zu dem SchluB, daB viele
MaBnahmen nur zu maBiger
Geschwindigkeitsreduzierung
flihren. Deutliche Geschwin-
digkeitsreduzierungen werden
nur durch MaBnahmen er-
reicht, die den Kraftfahrer
zwingen, den FuB yom Gas zu
nehmen und Lenk-bewe-
gungen auszufUhren. "Eine
Verbesserung der Verkehrs-
moral der Verkehrsteilnehmer
HiBtsich aber durch bauliche
MaBnahmen nicht erzwingen
". Dieses bedeutet, jeder kann
zur Verkehrsberuhigung bei-
tragen: "FuB yom Gas".

L .J



Ein Urlaubstag
im Kreis
Minden ..Liibbecke

In del' letzten Ausgabe des "ORTSGESPRACHES" wurde erst-
malig eine neue Serie angeboten. Wie wir aus vielen Anregungen
wissen, wurden die "Tagest(r)ips" von vielen Leserinnen und
Lesern begru6t . Ein Grund mehr, diese Serie fortzusetzten. In
del' letzten Ausgabe haben wir eine Rundreise durch das
Lipperland, unseren Nachbarl\:reis, vorgestellt.
In dieser Ausgabe bleiben wir im "Lande" und bieten Ihnen einen
Tagesausflug in unserem Heimatkreis Minden-Lubbecke an.

F erienziele
vor der Haustiir

TAGES-
T(~)IPS

fur FamiHen
und Feriengaste

Das Wasserstra6enkreuz
in Minden

Von HUllhorst aus anreisend ma-
chen wir zuerst Station an der
Schachtschleuse Minden. Auf ei-
nem Fahrgastschiff erleben wir
eine Fahrt durch das Wasser-
straBenkreuz. Wahrend der Fahrt
werden alte Erinnerungen wach:
Wann waren wir das letzte Mal
hier? In welchem Jahr mag es
gewesen sein? Mit welcher Klas-
se waren wir hier? Wie heiBen
denn nur die Klassenkamera-
dinnen und Kameraden? Welcher
Lehrer war dabei? Wo sind sie
geblieben? 1st es nieht Zeit fUr
eine Wiedersehensfeier?

Fahrt mit dem
Miihlenexpress

Aber die. Gegenwart holt uns
schnell wieder ein und HiBtuns
schnell den nachsten Traum erle-
ben, namlich auf einer Fahrt ab
Bahnhof Minden-OberstraBe
Richtung Kleinenbremen mit dem
"Mtihlenexpress". Erinnerungen
werden wieder wach, die Holz-
banke, das RUtteln der Wagen,
die Wtinsche, einmal Lokftihrer
zu sein.

Auch diese Traum blase ist schnell
zerplatzt, denn wir haben unser
Ziel, das Besucherbergwerk, er-
reicht.

Das Besucherbergwerk
Kleinenbremen

Seit Mai 1988 hat der Kreis
Minden-Ltibbecke das Bergwerk
fUrBesucher zuganglich gemacht.

Der Miihlenkreis Minden-Liib-
becke hat einen Video-Film unter
dem Titel: "Fericn an der Westfa-
lischen MiihlcnstraGe" produziert.
Diese Kompaktinformation zur
Vorbereitung von Ferien, Freizeit
und Ausfliige(Dauer 45 Minuten)
kann zum Preis von 40,-DM ge-
kauft oder fUr eine Leihgebiihr
von 1O,-DM'(+ 1,80 Versand-
kosten) ausgeliehcn werden.

Anschrift: M iihlenkreis
Minden-Liibbecke, Postfach
2580, 4950 Minden.

Vnter sachkundiger Fi.ihrung er-
leben wir eine imposante "Welt
aus Gestein".

Anmeldungen und Informationen
geben fUrdie Museumseisenbahn
und das Bergbaumuseum:

mkb, Karlstr. 48, 4950 Minden
Tel: (571) 3994-38 + 42,

fUr die Fahrt auf der Weser und
dem Mittellandkanal:

Mindener Fahrgastschiffahrt,
M. Torges, Nachf. Wilfried
Meyer, An del' Schachtschleuse,
4950 Minden, Tel (0571) 41046.

Hinweis der Redaktion:
Die Reihe "Fereinziele vor der Haustiir - Tagest(r)ipsfiir Familien und
Feriengaste" mOchten wir gerne weiterfUhren. Wer Tips fUr interessante
Tagestouren hat, kann sie dem "ORTSGESPRACJ-I" zuschicken. Wir
veroffentlichen sie dann in einer der nachsten Ausgaben.



Verbraucherberatung: ,Kompetent, vielseitig ond biirgernah

Die Verbraucherberatung
Sie haben im Radio yon Schadstoffen in Lebensmittelverpackungen
gehort und mochten wissen, was Sie yon dieser Nachricht zu
halten haben. Sie wollen wissen, wie sich der Hausputz mit wenig
Chernie- aber viel Kopfchen-bewerkstelligen Hi6t. Sie interessie-
ren sich fUr urnweltschonende Produktalternativen und wiinten
gerne rnehr iiber die Bedeutung des "Blauen Engels". Sie m,ochten
das neue Biicherregal lackieren, ohne sich rnit Schadstoffen
einzunebeln. Sie rnochten urnweltschonend waschen und reini-
gen, Wasser sparen und schiitzen, natiirliche Kosrnetik benutzen,
okologisch heirnwerken, Chernie irn Kinderzirnrner verrneiden,
Schadstoffe verrneiden, giftfrei gartnern .....•
Die Verbraucherberatung beantwortet Ihnen viele Fragen rund
urn den umweltvertraglichen Konsurn irn Haushalt.

Der Service der
Verbraucherberatung

geht noch weiter
Er gibt Ihnen Antworten auf Fra-
gen, wennSieArgermitHandwer-
kern, Hfuldlern und Herstellern
haben, wenn Sie Anschaffungen
fUrIhren Haushalt planen, wie Sie
sich richtig und gesund ernahren
und wenn Sie Fragen zu Energie-
einsparungen haben.
FUrInhaberdes Verbraucher-Pas-
ses bietet die Beratungsstelle au-
Berdem kostenlos Spezialberatun-
gen in folgenden Fachgebieten an:

Personen- und
Sachversicherungen

Unfallversieherung, priv. Kran-
kenversicherung, Kapital- Le-
bensversicherung, Risiko- Le-
bensversicherung, Berufsun-
fahigkeitsversieherung, Kfz- Ver-
sicherung, Gebaudeversicherung,
Haushaltsversicherung, Haft-
pflichtversicherung und Rechts-
schutzversicherung.

Bauen und Wohnen
Baustoffe ohne Schadstoffe, Holz-
schutz OhI!eGift, Spanplatten und
andere Ausbaumaterialien, schad-
stoffarme Mobel, OberfHichenbe-
handlung yon Wand und FuBbo-
den, Dach- und Wandbegrlinung,
Wintergarten, okologische Was-
serinstallation und okologische
Materialien fUr Dammstoffe.

Thxtilreklamationsberatung
Hosen, die nach der ersten Wa-
sche flinf Zentimeter kiirzer sind;
Mantel, die nach der Reinigung
mehr Flecken aufweisen als vor-
her; Blusen, die sich nach dern
Tragen in ihre Einzelteile auflo-
sen: wer kennt das nicht! Falsche
Behandlung durch den Kaufer
oder durch die chern. Reinigung?
Oder gar durch falsche Material-
oder Pflegekennzeichnung? Ver-
arbeitungs- oder Materialfehler?
Flir Laien ist das oft nieht zu
beurteilen.
::::::::::::::::{::~:::::}}i: :::::::::::;::::::::::::::i{{:::::::::}?}i{{{{{:::::}::::::::::}1

Kein Problem fUr Sie, wenn Sie
den Verbraucher-Pass in der Ta-
sche haben.
Rufen Sie doch einfach mal in der
Verbraucher-Zentrale Llibbecke,
Telefon: 05741/12660 an, oder
schauen Sie mal dort vorbei.
Verbraucher-Zentrale NRWe.V.

Beratungstelle Llibbecke
Am Markt3

Offnungszeiten:
Mo. Di. Mi. yon 9.00 - 12.00 Uhr

14.00 -17.00 Uhr
Donnerstag yon 10.00 - 12.00 Uhr

14.00 - 18.00 Uhr
Freitag nach Vereinbarung
In der Beratungsstelle liegt auch
Informationsmaterial zu den ange-
gebenen Thernen bereit.
AuBerdem gibt es regelmaBig In-
formationen der Verbraucherbe-
ratung in den Tageszeitungen, z.B.
der aktuelle Preisvergleieh am
Wochenende.

Was ist der Verbraucher- Pass?
Der Verbraucher-Pass ist die soge-
nannte "Eintrittskarte" zu den
Spezialberatungen der Ver-
braucherberatung.
Er ist flir 36,- DM im Jahr bei .
jeder Vcrbraucherberatungsstelle
erhaltlich und ist 12Monate giiltig.

.Verbraucher -Pass-Inhaber kann je-
der erwachsene private End-
verbraucher werden, Jugendliche
unter 18 Jahren mit Einwilligung
ihrer Erziehungsberechtigten.
Naheres erfahren Sie in der Bera-
tungsstelle.
Ubrigens: Gerade bei der Ver-
sicherungsberatung haben Sie den
Preis yon 36,- DM fUr12 Monate
oft schon nach der Beratung "wie-
der drin".



Naeh dem nordrhein-westfali-
sehen Landesrundfunk -Gesetz
konnen hier Btirgerinnen und
Biirger, Vereine und Gruppen, die
ein Thema aufgreifen wollen, ihr
eigenes Programm gestalten. Das
geht sowohl "live" als aueh mit
vorproduzierten Beitragen.

Sendeanmeldungen fUr "live"-
Beitrage nimmt "Radio-West-
faliea", Johanniskirehhof2, 4950
Minden, Tel.: 0571/24479 entge-
gen.

Bei vorproduzierten Beitragen ist
es ratsam, sich an einen ortliehen
Radio- Verein zu wenden, der die
teehnisehen Voraussetzungen fUr
eine gute Tonqualitat bietet. Hier
steht unter anderem die

Medienwerkstatt
Minden-Liibbecke e.V.
Bahnhofstra8e 27-29

4990 Liibbecke
. Tel.: 05741140830

zur Verftigung.
Wenn Gruppen Interesse daran
haben, haufiger Beitrage fUr den
"Offen en Kanal" zu produzieren,
soIlten sie eine kurze teehnisehe
Ausbildung mitmaehen.

Entspreehende Angebote wird es
voraussiehtlieh demnaehst beider
VHS-Altkreis Liibbeeke geben.
Zur Zeit werden Kurse in der
Volkshoehsehule Bad Oeyn-
hausen und im kleinerem Um-
fang bei der Medienwerkstatt
Minden-Ltibbeeke e.V. angebo-
ten.

Ein Zweiteiliger Intensiv-Kurs
findet im Meyer-Spelbrink-Haus
in Nettelstedt statt. Teill: 2. bis 6.
September, Teil 2: 25. bis 29.

Neben der lokalen Beriehterstattung ist die Sendung "Offener November 1991. Interessenten
Kanal" besonders interessant, die Montags bis Freitags von 18.00 konnen sieh an die Redaktion

L...--_1_9_.00_U_h_r_g_e_s_en_d_e_t_w_ir_d_. ---1 . "ORTSGESPRACH" wenden.

WESTFALICA
Seit dern 22. Juni urn 10.00 Uhr ist es soweit: "Radio Westfalica",
der erste private Lokalsender im Kreis Minden-Liibbecke sendet
rund urn die Uhr auf den UKW -Frequenzen 95,7 und 106,6 MHz.
Aus technischen Griinden ist der Sender irn Bereich der Gernein-
de Hiillhorst rneistens unter 95,7 MHz besser zu ernpfangen.
Von dern 24 Stun den- Prograrnrn werden taglich fUnf Stun den irn
Sendestudio am Mindener Johanniskirchhof produziert.
In der restlichen Zeitliefert "Radio NRW" das Rahrnenprograrnrn
und die "Welt-Nachrichten" in jeder vollen Stunde.

Hier eine Ubersieht des ortlieh produzierten Programms:

Montag - Freitag

"Auf geht's"

Lokales Magazin mit

lokalen Nachrichten in jeder 1/2 Stunde.

16.00 - 18.00 Uhr "Cafe au lait"

18.00 - 19.00 Uhr "Offener Kanal"

Biirger und Biirgerinnenmaehen Radio

Samstag

9.00 - 12.00 Uhr "Radio-Shop"

Tips und Hinweise zum Wochenende

"Voiles Prograrnrn"

Lokales Programm mit

tiberregionaler Sportberiehterstattung
Sonntag

9.00 - 12.00 Uhr

Spiel- und Quiz fUr die ganze Familie

16.00 - 18.00 Uhr "Startschu6"

Sportsendung mit

lokalen Beriehten und Ergebnissen



Nachrichten aDS der
Gemeinde Hiillhorst

Fragebogenaktion zu
.KleinkIaranlagen

Die Gemeindeverwaltung hat
voreinigen Wochen Fragebo-
gen zu den KleinkHiranlagen
an die betroffenen Haushalte
verschickt. Diese Aktion dient
nur dazu,die Schlamment-
sorgung der KleinkUiranlagen
durch die Gemeinde vorzube-
reiten.

Nach dem Landeswasserge-
setz sind die Gemeinden fUr
die Schlammentsorgung zu-
sHindig. Nur wenn sie dieser
Verpflichtung nachkommen,
mIlt die Kleinleiterabgabe (
z.Zt. 25,- DM je Einwohner,
demnachst 40,- DM je Ein-
wohner) weg. Das bedeutet,
daBdie Belas tung der Hausei-
genttimergeringerwird, wenn
die Gemeinde die Entsorgung
iibemimmt ( sie ist ohnehin
dazu verpflichtet). Die Frage-
bogenaktion hat also keines-
falls die Absicht einer Kon-
trolle und Sanierung der be- .
stehenden Kleinklaranlagen.
Sie solI nur eine Planungs-
grundlage fUr die ktinftige
Entsorgung durch die Gemein-
de sein und liegt im Interesse
un serer Biirgerinnen undBtir-
ger und des Umweltschutzes.

Scbulweg- und
Verkehrssicherung

an der L773:
Die SPD-Ortsvereine Tengern
und Htillhorst/ Ahlsen hatten fUr
die L773 (Tengern: LOhner Stra-
Be, Htillhorst: HauptstraBe) ver-
kehrssichernde MaBnahmen be-
antragt. Das StraBenverkehrsan1t
des Kreises Minden- Ltibbecke hat
nun derGemeinde mitgeteilt, daB
die markierte Sperrflache stidlich
der Einmlindung "Alte StraBe" in
Htillhorst, stidlich der Einmtin-
dung Tengerner StraBe in Ten-
gern und westlich der Ein-
mtindung "Huchzener StraBe"
(Tengern) mit "Querungsmog-
lichkeiten" fUrFuBganger ausge-
stattet werden.

Diese MaBnahmen werden yon
den SPD-Ortsvereinen begrtiBt,
weil sie ein erster Schritt in Rich-
tung Schulweg- und Verkehrs-
sicherheit sind.

Ftir die Sozialdemokraten sind
diese Uberquerungshilfenjedoch
llingst nicht ausreichend.

Die SPD in Tengern wird sich
weiterhin fUr die dringend not-
wendige Ampel an der Lohner
StraBe einsetzen.

Die SPD in Htillhorst/ Ahlsen for-
dert weiterhin, neben einer
Am pelanlage in der Ortsmitte die
Anlegung yon Hochborden bei
allen Sperrflachen entlang der
HauptstraBe, sowie die bean trag-
ten Mittelinseln im Bereich der
Ortsdurchfahrt Htilhorst/ Ahlsen
zu errichten!

•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••• •: "Zwergennest" eroffnet :
: Die erste Htillhorster Kindertagesstatte "Zwergennest" ist seit :
: dem 1. Mai in Betrieb. Am letzten Samstag war die offizielle :
o Eroffnung mit einem anschlieBenden "Tag der offen en Ttir". •• •• Diese Einrichtung wurde mit Untersttitzung des Landes, des •• •
G Kreises Minden-Ltibbecke und der Gemeinde Htillhorst im •
: ehemaligen landwirtschaftlichen Gebaude "Jungemeier" in Ten- :
: gem errichtet. Hier werden zur Zeit in zwei Gruppen 30 Kinder :
• im Alter yon 8 Monaten bis zu 6 Jahren ganztags yon 7.30 bis •• •• 16.00 Uhr betreut. Die Leiterin des "Zwergennestes" ist Anne •• •o Lankes-Dickler. Trager ist der Verein "Elteminitiative Hiillhorst •
: e.V.", in dem die Eltern aktiv mitwirken. :•••••••••••••••••••••••••••••••••••••••••



Nachrichten aDSSchnathorst
GoRBi-Messungen in Schnathorst

In den Monaten April und Mai hat auch erschreckende Ergebnisse
der SPD-Ortsverein Schnathorst dabei heraus. Die MeBstellen
an sechsStellenimOrtsteilSchna- waren an der Wittekind-, Hol-
thorst VerkehrsmessQngen bzw. - sener, Schnathorster, Tengerner
zahlungen mit dem MeBgerat und Mindener StraBe, sowie 1m
"GoRBi" (Geschwindigkeits- Wulfsiek. Es wurde jeweils tiber
meBgerat ohne Radar fUrBtirger- einen Zeitraum yon 24 Stunden
initiativen) durchgefiihrt. Es ka- gemessen. Die Ergebnisse im Ein-
men einige tiberraschende aber zelnen:

Anuhl Durchschnitts-
Kraflfahr- geschwindig-

keitzeuge

Holsener Slr. 3.015
(bei Huck)

Schnathorster 1.800
Slr. (bei
Knollmann)

Tengemer Slr. 3.803
(bei Stein-
meier)

Mindener Slr. 3.464
(bei SHirlee)

1m Wulfsiek 331
(bei Heemeier)

Wiuekindslr. 345
(bei Steinkamp)

Ober
105 km/h
(MeBgrenze)

ober
105 km/h: 50km/h
13Fahrz.

Ober
105 km/h: 50km/h
24 Fahrz.

Ober
105 km/h: 50km/h
60 Fahrz.

Ober
105 km/h 60km/h
23 Fahrz.

50km/h

Besonders belastet sind die Orts-
durchfahrten. Erschreckend hoch
sind aber auch die Durchschnitts-
geschwindigkeiten und die er-
reichten Hochstwerte und die da-
mit verbundene Uberschreitung
der zugelassenen Hochstge-
schwindigkeiten. Da es sich in
diesen Fallen urn Kreis- bzw.
LandesstraBen handelt und infol-
ge allgemeinem Geldmangels in
den offentlichen Kassen kurzfri-
stig keine Rtickbauten durchzu-
setzen sind, wird der SPD-
Ortsverein die Ergebnisse an die
Kreispolizeibehorde weiterleiten.
Es solI erreicht werden, daB ver-
starkt Geschwindigkeitsmes-
sungen yon der Polizei durchge-
fiihrt werden!

Die beiden GemeindestraBen 1m
Wulfsiek und WittekindstraBe
werden als Abktirzungswege ge-
nutzt. Hier konnen nur verkehrs-
beruhigende MaBnahmen helfen.
Der Gemeinderat hat eine ent-
sprechende Untersuchung in Auf-
trag gegeben, dessen Ergebnisse
aber auf sich warten lassen. Der
SPD-Ortsverein untersttitztdaher
den vorliegenden Btirgerantrag
aus dem Wulfsiek und hat einen
Antrag an den Gemeinderat ge-
stellt, bis zur Durchfiihrung yon
verkehrsberuhigenden MaBnah-
men den Durchgangsverkehr im
Wulfsiek zu unterbinden. Dies solI
in Abstimmung mit den An-
wohnern geschehen.
r{,::',:,:::{::::~:',}:}:{:",:::",::,::::,:,:",::"':':':":":::::':'::""":':"':':':":"':':::':':':,:,'{{:::::{:}:,::I

Mit dem AWO-Altenklub
unterwegs

Der Altenklub der Arbeiter-
wohlfahrt in Schnathorst hat in
den nachsten Monaten wieder ei-
nige Fahrten geplant.

So solI es am 17. Juli zum Em-
merstausee gehen. Am 21. Au-
gust wird Hannover Herrenhausen
besucht, am 18. September Bad
Meinberg und am 16. Oktoberdie
Extemsteine.

Anmeldungen zu den Fahrten
nimmt Manfred Kiihntopp, Tel.
2681 entgegen.

Konzert des
Gemischten Chor

Schnathorst/Rothenuffeln
Ein Chorkonzert veranstaltet der
Gemischte Chor "Am Wiehen"
Schnathorst/Rothenuffeln am 28.
Septemberim Dorfgemeinschafts-
haus in Rothenuffeln. Alle Freun-
de des Chorgesangs sind herzlich
eingeladen.

Die wochentlichen Ubungsabende
finden dienstags urn 20.00 Uhr in
der Schule in Rothenuffeln statt.
Interessierte sindjederzeit willkom-
men.


